

EL PALLARÉS

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE.

AÑO I.

Número suelto 5 cént.

LÉRIDA. JUEVES 3 DE OCTUBRE DE 1895.

Número suelto 5 cént.

NÚM. 198.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Un mes, 1 peseta 50 céntimos.—Tres meses, 3 pesetas 50 céntimos en España pagando en la Administración, girando ésta 4 pesetas trimestre.
Tres meses, 8 ptas.—Seis meses, 15 id.—Un año, 25 id. en Ultramar y Extranjero.
Pago anticipado en metálico, sellos ó libranzas.

DIRECCIÓN Y REDACCIÓN: MAYOR, 42, PRAL.

Administración: Sres SOL Y BENET, Mayor, 10.
Los originales deben dirigirse con obre al Director.
Todo lo referente á suscripciones y anuncios, á los Sres. Sol y Benet, Imprenta y Librería, Mayor, 19.

PRECIOS DE LOS ANUNCIOS

Los suscriptores... 5 céntimos por línea en la 1.ª plana y 25 céntimos en la 1.ª
Los no suscriptores... 10
Los comunicados á precios convencionales.—Esquelas de defunción ordinarias 5 ptas., de mayor tamaño de 10 á 50.—Contratos especiales para los anunciantes.

ENFERMOS DEL ESTOMAGO

Los que sufren Digestiones difíciles, Acidez, Inapetencia, Vómitos, Diarreas crónicas, Anorexia, Anemia y Dolor de estómago obtienen la curación rápida y el alivio inmediato usando el

ELIXIR Clorhidro-Péptico MALUQUER

TÓNICO-DIGESTIVO-RECONSTITUYENTE

Su uso es indispensable en las convalecencias. Es el mejor reconstituyente de los niños y ancianos, y en todos los casos de Debilidad general.

Precio de la botella 3'50 ptas.

DEPOSITARIOS (MADRID: D. Ramón A. Ceipel, Barquillo, 1 y Alcalá, 49. BARCELONA: Sociedad Farmacéutica Española, Tallers, 22.)

De venta: En Balaguer, D. JOSÉ GRAELLS, Tremp, FARMACIA DE SOLÉ—Pons, FARMACIA DE ALEU.—En Lérida en casa del autor, S. Antonio, 13, LÉRIDA.

HOSTIAS FEBRÍFUGAS

Preparadas según fórmulas del Licenciado D. JOSÉ M. HUGUET.

Este nuevo remedio, cura con gran prontitud y radicalmente las tercianas, las cuartanas, y toda clase de fiebres intermitentes (calenturas) aunque sean muy antiguas.

ÉXITO ASEGURADO!

Véase el prospecto que acompaña á todas las cajas y siganse al pié de la letra las instrucciones que en él se detallan.

Precio de una caja, pesetas 3.

DE VENTA EN LÉRIDA: Farmacia de D. ANTONIO FLORENSA, Mayor, 1, Paheña, 15.—Farmacia de D. JOSÉ BARO, Cabrinetty, 2.

CONFITERÍA

Se vende una que cuenta con numerosa clientela situada en el punto más céntrico de esta ciudad. Informarán en la Imprenta de este Diario 2-16

OSTRAS

El día 12 del corriente empieza la venta de Ostras frescas, en el Kiosko del Café Saizo á los precios siguientes: Verdes de Marennes á 1'50 docena. Del Cantábrico á 1'25 id.

La última y más práctica invención

TODOS SON CAPACES DE PRODUCIR FOTOGRAFÍAS MAGNÍFICAS CON LA CÁMARA FOTOGRAFICA «ODINET».

Es la cámara mas perfecta y práctica que existe. Todos los conocedores que la han visto y se han servido de ella, dicen, unánimemente, que es una verdadera maravilla. Con privilegio en todos los países del mundo. Hace la fotografía cuadrada, redonda ó de forma diferente. Contiene una gelatina que se pueden tomar 25 fotografías sin abrir ó recargar la Cámara.

Las fotografías, perfectamente agudas y claras, pueden agrandarse hasta 15 X 20 centímetros. Está muy bien construida y acabada con mucho gusto, siendo la parte principal de aluminio, es muy ligera. Puede llevarse en el bolsillo. Su manejo es tan sencillo que con las instrucciones ilustradas que acompaña cada aparato, cualquier muchacho ó niña puede producir y terminar completamente toda fotografía.

Todo lo que se ha de hacer es apretar un botón y la fotografía está tomada. Como garantía de las excelentes calidades y condiciones de la «K ODINET», prometemos devolver el importe recibido y pagar los gastos de porte, de ida y vuelta, si el aparato no diera la mayor satisfacción.

PRECIO: completo, 25 pesetas

Se remite á todos los países, porte pagado y libre de derechos, contra el recibo del montante. La mejor manera de remitir fondos es por medio de billetes de Banco de España, en carta certificada.

Dirección: E. C. BENNETT & Co., 27 Ave St., Chicago (Inglaterra).

Se desea inmediatamente en todas las localidades una persona inteligente para que sea nuestro agente. La mayor recompensa, sin dejar la ocupación ó resistencia presentes. 2-5

Otro mas

Cual si la realidad hubiese querido ahogar la voz de nuestros marinos, incomodados sin razón bastante contra el ilustre escritor Clarín por la justa crítica que hizo del estado actual de nuestra armada, mientras se disponían á llevar al terreno de las armas una cuestión que es mejor para llevada al terreno de la polémica razonada, allá en Cuba, en Cayo Buenavista perdíamos otro crucero, el *Colón*.

Será fatalidad; podremos culpar al sino, y á los dioses titulares del separatismo, de esta serie inacabable de catástrofes marítimas que amenazan acabar con nuestra escuadra. Será culpa de todo lo sobrenatural y de todo lo invisible; pero va siendo ya una jettatura muy prolongada y de mucha fuerza esa que decretó hace ocho ó diez meses la destrucción de nuestros barcos de guerra, para que la nación, que llora la pérdida de nuestros hombres y sufre la pérdida de muchos millones, se contentó con insultar al hado fatal y esperar de Dios la ayuda, sin que por asomo le venga

á las mientes pensar queha y un Ministerio, solo encargado de cuidar de la Armada.

¿Qué van á decirle á Clarín ahora, los marinos que se empeñan en que ha de batirse con ellos para demostrar á España que saben tirar bien las armas en un lance de honor?

No juzgamos nada, ni pretendemos achacar á ineptitud, ignorancia ó inexperiencia la causa de tantas y tan frecuentes pérdidas; nada más lejos de nuestro ánimo. Pero sí que queremos hacer ver que no es con arrogancias ineficaces, ni con provocaciones infundadas como han de volver la tranquilidad al ánimo de la opinión, que vé con dolor como se pierden cruceros y más cruceros.

El *Reina Regente*, el *Tajo*, el *Sánchez Barcaytegui*, ahora el *Colón*, han ido sucumbiendo uno tras otro víctimas de muy distintos desastres...

¿Y no hay medio de evitar tanta desgracia? ¿Y no creen nuestros marinos, y el Sr. Beranger, á quien tanto molestó el *Palique* de Clarín, que es hora de mirar las cosas desde donde las miraba Leopoldo Alas, para poner fin á ese rosario de catástrofes?

En mal hora vino la triste noticia que ayer nos telegrafió nuestro corresponsal; en mal hora vino á impresionar hondamente á todos esa nueva desgracia que ha echado á pique el crucero *Colón*, pero si bien oportunamente, como aviso de Dios para aquellos que no vieron en un consejo prudente y patriótico más que la parte mínima que á su orgullo, que no á su prestigio, tocaba.

Desde Madrid

1.º de Octubre de 1895.

Lu del día

Dos hechos tan sencillos como la visita que hizo ayer el señor Romero Robledo al ministro de Ultramar y el acto cortés de éste, yendo á la estación á despedirle, han echado á rodar el castillo de la crisis edificado por imaginación calenturienta de los noticieros. Ya está conjurado el conflicto; salen diciendo todos. Poco les basta para levantar el infundio y con poco se contentan para rectificarlo. Nosotros sosteníamos que ya tiempo, cuando empezaba á hablarse de los rozamientos entre los Sres. Romero y Castellano, que por ese lado no vendría la crisis; y ahora sostenemos que, á pesar de estas cortesías, hay entre dichos ministros algún disgusto por cosas de que ya se ocupó la prensa, pero que no es de tal índole que merezca siquiera interrumpir su trato.

El ministro de Marina estudia el informe de la Comisión inspectora de Arsenales acerca de las construcciones navales. Cuestión es esta de vital importancia que debía merecer de los políticos y de los hombres de gobierno mayor atención que esas fruslerías é intriguillas de que se ocupan diariamente.

Un periódico hace á propósito de

este asunto una interesante observación.

Dice que «no se atenuará el malen tanto que, por obra de la ley ó de la costumbre, no se establezca como regla inapelable la que ningún ministro de Marina pueda volver á ser Capitán general de un departamento. Nadie ignora cosas que desde tiempo inmemorial ocurren.

El almirante que deja la cátedra pasa de seguida á mandar en el Ferrol, Cartagena ó Cádiz, desde donde al cabo de algunos años suele tornar al ministerio.

Todos ó casi todos tienen casa, raíces y afectos en alguna de las ciudades departamentales. ¿Cómo, pues, habrán de oponerse, en un momento dado, á que los arsenales dejen de ser propiedad y usufructo de las localidades respectivas?»

Noticias.

Ha sido recibido por el Emperador de Austria nuestro representante en la capital de aquella nación señor Marqués de Hoyos.

Hoy se ha reunido la junta de aranceles de Aduanas. El vocal de la misma D. Alfonso Sala ha escrito desde Larrasa al señor ministro de Hacienda agradeciéndole el nombramiento hecho á su favor y manifestándole la imposibilidad en que se encuentra de venir á la Corte á causa de hallarse gravemente enferma su señora madre, la cual ha recibido ya la extremaunción.

Hoy ha vuelto á conferenciar con el Sr. Castellano el conde de la Mortera. Dicho señor ha reiterado al ministro de Ultramar su patriótica actitud en pró de los intereses de España y su firme propósito de ayudar con todas sus fuerzas á una solución ventajosa para España en los asuntos que se ventilan en la Gran Antilla.

Ni en los centros oficiales ni en los periódicos se ha recibido hoy noticia alguna de Cuba.

Con referencia á una noticia que publica *El Imparcial* comunicada á dicho periódico telegráficamente desde Kingston (Jamaica) acerca de la salida de Santo Domingo de una expedición de insurrectos para dirigirse á otra que se proyecta con objeto de desembarcar en Puerto Rico, ha manifestado un diputado portorriqueño en un círculo político, que en dicha noticia se ha padecido un error confundiendo el nombre de la pequeña Antilla con el de punta Puerto Rico de la jurisdicción de Santiago de Cuba y cuyo sitio presenta facilidades para los desembarcos. Tanto esta noticia como todas cuantas han circulado respecto al mismo asunto entrañan el mismísimo error.

Esta tarde se ha verificado en la Universidad Central la apertura del curso presidida por el ministro de Fomento y Director de Instrucción Pública. El catedrático de dicha Universidad don Manuel Antón pronunció un elocuente discurso alusivo al acto que fué escuchado con atención por la numerosa concurrencia que llenaba el paranifo donde había distinguidas damas y representaciones de la Literatura y de la Prensa.

El acto resultó solemne y animado. Parece que el general Azcárraga está en discordancia con las opiniones de los señores Cánovas y Martínez Campos, opinando que la guerra no terminará como estos creen en la primavera próxima.

Considera que estos optimismos lejos de convenir, perjudican el éxito de la campaña; pues la opinión que daría burlada si al llegar el plazo in-

COLEGIO DE SANTIAGO APOSTOL

de 1.ª y 2.ª enseñanza

INCORPORADO AL INSTITUTO PROVINCIAL Y DIRIGIDO POR D. Enrique Arderfú y Valls

LIENCIADO EN FILOSOFÍA Y LETRAS

CABALLEROS 22.—LÉRIDA

Vistos los inmejorables resultados obtenidos en el último curso por la enseñanza privada establecida en este Colegio (10 sobresalientes, 17 notables y 21 aprobados), se ampliará en el curso académico de 1896-97, haciéndola extensiva al 3.º año del bachillerato.

Los alumnos ó sus padres antes de empezar el curso deberán elegir la clase de enseñanza, oficial ó privada, que prefieran, siempre que corresponda á cualquiera de los tres primeros grupos; para el 4.º y 5.º se adopta exclusivamente la enseñanza oficial. Este es el único Colegio de la capital incorporado al Instituto y el que cuenta con personal docente más numeroso.

Las clases no se reanudarán hasta 1.º de Octubre, pero la matrícula quedará abierta desde 1.º de Septiembre.

SE ADMITIRÁN

Alumnos pensionistas de 1.ª y 2.ª enseñanza. Id. medio pensionistas id. id. Id. externos incorporados de 2.ª enseñanza. Id. de 2.ª enseñanza oficial. Id. id. de 1.ª enseñanza. Se facilitarán reglamentos á quien los pida. Para la correspondencia dirigirse al Director del Colegio.

DROGUERIA UNIVERSAL

Vda. é hijos de José Gené

Rambla de Fernando, 45

LÉRIDA

Tenemos el gusto de poner en conocimiento de nuestra numerosa clientela y al público en general, haber recibido un completo surtido de nuevos garbanzos de Fuente Saucó, que se venden á precios sumamente baratos. Drogas y demás artículos á precios económicos. 7-15

APRENDIZ

Se necesita uno en la imprenta de este diario.



FERRARI SEVERINO

Cirujano Dentista.

Tiene siempre abierto su gabinete para visitas, consultas y operaciones, desde las 8 de la mañana á las 6 de la tarde. Plaza de la Constitución, número 35, entrosuelo.

OJO Sres. Farmaceuticos

Por haber fallecido su dueño se vende ó alquila una casa y Farmacia en el pueblo del Solerás, (Lérida), cuenta con cuatro ó cinco pueblos para una buena iguala. Razón en esta Redacción.

D. Cándido Jover Saladich

MÉDICO

ENFERMEDADES DE LA MATRIZ

Consulta diaria gratis á los pobres MAYOR, 82, 2.ª.—LÉRIDA.

SE HA ABIERTO LA NUEVA EBANISTERIA del industrial D. Antonio Morell, en la calle Mayor, número 46, en la que se construyen toda clase de muebles desde los más sencillos, á los de mayor lujo, á precios sumamente económicos. 2-8

Jardinería de Sebastián Puig

EXTREMO DEL PASO PRINCIPAL

DE LOS CAMPOS ELISEOS

LÉRIDA

Acaba de llegar, directamente de Holanda, numerosa variedad de Jacintos, Tulipas, Anémonas, Francesillas y distintas cebollas de flores para la próxima temporada. Precios sumamente módicos. 2-15

Esquelas de defunción.

Nuevos y elegantes modelos, en la IMPRENTA DE SOL Y BENET.

dicado fuera necesario enviar nuevos refuerzos. El ministro de la Guerra dice que aunque Martínez Campos no pidiere fuerzas, recibe con agrado cuanto se le envía, lo cual prueba que el estado de la isla lo reclama.

Los insurrectos han recibido órdenes para reconcentrarse en Santispiritus, a fin de reunir gran contingente, al cual se agregarán después Máximo Gómez con toda su partida. El general Martínez Campos como por confidencias el plan de los rebeldes se dispone a dar un golpe de mano, atacando con todas las fuerzas de que pueda disponer.

La batalla que se libró el día de las mas importantes de la actual campaña.

Bolsa de hoy.—Interior 69'50.—Exterior 79'95.—Amortizable, 82'00.—Cubas 86, 99'90.—Cubas 90, 88'00.—Banco 392'50.—Tabacos 193'50.—París vista 17'00.—Londres 29'61.—A. A.

Cervera

Esta es mi primera carta como a corresponsal, con lo que vengo a indicar que no es mía la carta que pocos días hace publicó EL PALLARÉS fechada en esta ciudad y firmada X.

He de manifestar que por un lado las ocupaciones y por otro el no hallar noticias de interés, me habian privado de comunicarme con los lectores de su apreciable diario, y hoy doy principio a la misión que me impuse al aceptar el encargo.

Empiezo por dar cuenta de la fiesta organizada por la sociedad coral y de mútuos socorros «El Progreso» y celebrada el último domingo con motivo de la inauguración de la sociedad.

El teatro principal estaba lleno completamente. Los palcos estaban ocupados por las autoridades y representaciones de todas las sociedades recreativas, políticas y hermandades. Solo dejaron desocupados los dos respectivos palcos que se habian reservado al Centro Católico y al Casino de la amistad, lo que fué muy notado.

Para las representaciones de las sociedades corales forasteras y para la prensa se destinaron dos palcos contruidos expresos en el proscenio.

EL PALLARÉS no estaba representado oficialmente por no haberlo solicitado el que estas líneas escribe por mas que hubiera podido citarlo con mas rayas que otros diarios, ya que en mas de una ocasion en sus columnas se ha ocupado de esta ciudad por medio de corresponsal o de otras personas poco amigas de exhibirse. Antes de la función muchos eran los que querian ser corresponsales redactores de periódicos, a fin de lograr alguna de las tan buscadas invitaciones: en la fiesta, los mas de ellos brillaron por su ausencia tal vez porque así no se verían obligados a la reciproca de responder a la galantería de la sociedad y no tuviesen necesidad de enviar resacas a los diarios por ellos representados.

Imiten a EL PALLARÉS que sin exhibiciones de ninguna clase oficial o extraoficialmente esté en todas partes.

Digo pues que la fiesta fué lucida y que se pasó una buena noche ya que hasta las dos de la madrugada no terminó el baile que fué digno remate de la fiesta.

Los coros y música ejecutaron con precisión y ajuste las composiciones «Invocación a Euterpe», «Las flores de Mayo», «Los Pescados» y «Gloria a España» que fueron muy aplaudidas, lo que prueba no tan solamente la acertada dirección del joven profesor D. Magin Gené y uno también la aplicación de los señores coristas.

El socio D. Ramon Estany en sencillo y sincero discurso esplicó el objeto de la sociedad «El Progreso», dedicando un recuerdo al fundador de las sociedades corales en Cataluña, D. José A. Clavé.

La sección dramática interpretó bien la zarzuela en un acto, «Nadie se muere hasta que Dios quiere» cosechando aplausos.

Algunos de los bailes fueron coreados y en consecuencia muy aplaudidos. Al salir y no precisamente los que concurren porque era de invitación la fiesta, sino los que estamos dispuestos a contribuir con obolo y pago de entrada a cuantas funciones se celebren, declamamos á que se repita, y al meaos Cervera, salida de la pobreza de diversiones que nos priva de obsequiar a los forasteros. Y a nosotros de pasar ratos agradables.

Creo que si los socios de El Progreso, tienen constancia y siguen por

la senda iniciada harán proseliticos y han de conseguir aplausos y provecho pues es la única sociedad que veo en buen camino de llegar a representar algo útil pues las demás sociedades recreativas se mueren de anemia.

Los agricultores cada vez peor por más que estén en expectativa de que este año el vino se pagará de ocho a doce pesetas, pues comprenden que la filoxera dentro de pocos años al paso que sigue la invasión, acabará con los viñedos.

Ha llovido algo pero no lo suficiente para que puedan practicarse como sería de desear las operaciones de la sementera.

Nada más por hoy.

El Corresponsal.

FIEL

Hermoso ejemplar de esa raza casi extinguida de mastines corpulentos, que ha venido a sustituir en el capricho pasajero de la moda, ya que no en la utilidad, esa otra de daneses fieros y brutazos!

Mi amigo Anselmo le profesaba un cariño entrañable, como rara vez se le tiene a un animal. Y no quepa duda de que éste lo merecía por su prodigiosa inteligencia, por su adhesión sin límites y por aquella incontestable fidelidad a que debía su nombre y que si no fuera emblema de su raza, serviría al solo para simbolizar virtud tan escatimada entre los hombres.

Le quería tanto, tanto, que tenía con él atenciones y delicadezas que no siempre se tienen con una mujer muy querida; antes se le olvidaría pagar al camarero, que recoge los terrones de azúcar, sobrantes, para su Fiel; primero olvidaría el camino de su casa, que dejar de comprarle al retirarse; algunas chucherías en la pastelería inmediata; siendo uno de sus mayores goces de solterón empedernido y calavera prematuramente jubilado, ver al perro correr detrás de él registrándole los bolsillos con el hocico, o bien desesperado arañar la puerta del cuartito, en que de propósito Anselmo se encerraba para hacerle desear más la golosina, lo que una vez conseguido, restablecía el silencio, y el amo se acostaba en su mullida cama y el perro se tendía sobre la hermosa piel que al lado de ésta había sin dejar de mirarle hasta que aquél apagaba la luz.

Acaso a estos extraños goces, que nosotros no comprendíamos y que implacablemente denominábamos chifladuras y manías precursoras de la chisoché, era debida su existencia, igual, recordada, monótona, sin excesos, sin accidentes, desahogada a nuestro modo de juzgar.

A las doce en punto, se levantaba el asistente, fuera cual fuese el lugar en que nos hallásemos; y si pretendíamos detenerle objetando que nada ni nadie le esperaba de un modo perentorio, contestaba con la profunda seguridad del que alega un sagrado deber:

—Van a cerrar la pastelería y mi Fiel se quedaría sin golosinas.

Solo por asistir a un enfermo grave dejaría de llevarselas. Eran sus dos grandes debilidades; sus dos únicas pasiones: consolar con sus conocimientos a la humanidad que gimie y jugar con el mastín.

Y cuando «sierra arriba», caminaba a caballo Anselmo, por entre aquellas sombrías cañadas, peligrosas vertientes y medrosos vericuetos, a cobrar de sus administradores de los distantes corrijos, Fiel, que era su inseparable compañero y a quien más de una vez «debía» la vida, empleando una táctica especialísima, se prevenía contra aquellos que pudieran acudir, atraídos por el olor del dinero que llevaba Anselmo, a sorprenderle en las revueltas y enrucijadas del sendero.

Avanzaba trotando o pocos metros delante del caballo, como pelotón de descubierta; por entre el intrincado laberinto de escondrijos; repositos, grupos de árboles y hondonadas; y cuando en dirección contraria, ó de cualquiera de los lados del bosque, surgía algún caminante, parábase Fiel en medio del sendero, hasta que la cabalgadura de su amo le alcanzaba, deteniéndose otra vez cuando el nuevo personaje iba a cruzarse con su amo, y quieto se quedaba, interpuesto entre uno y otro, hasta que aquél desaparecía, sin dejar de mirarle de hito en hito, sin ladrar, porque Fiel no ladraba más que jugando con su dueño.

Y era de ver la atención que ponía cuando Anselmo iba dejando caer

el dinero en el saquito de lona, según el administrador lo iba contando, en cada uno de los corrijos; y desde aquel momento no separaba un punto sus ojos grandes y vivos del saco que lo contenía, hasta que era colocado sobre la silla del caballo, al disponerse a partir.

Un día, en que habian tenido que hacer una jornada muy larga—y mi amigo que de continuo nos estaba encomiando las bondades del animal, al llegar a ese punto de su relato, daba a su voz una entonación sombría y a su rostro un aspecto especial, como criminal obligado a relatar, en presencia de las pruebas del delito, el crimen horrible que corroe su ser con desesperante remordimiento; descendía por el angosto sendero, camino de la ciudad donde Anselmo residía, cuando se le ocurrió descender del caballo y sentarse fuera del camino a reposar un poco, a la fresca sombra de un grupo de castaños; colocó a su lado el saco donde iba su preciado tesoro y se entregó a graves y profundos pensamientos.

Tan graves, tan profundos, que al levantarse había olvidado el dinero que dejaba allí abandonado. Fiel, que no pierde de vista un momento a su amo, se apercibe de esta distracción, corre hacia él como recordándose, se dirige luego al saco que en vano trata de levantar con sus dientes, porque siendo harlo pesado resiste a sus esfuerzos, vuelve hacia su amo, agarrándosele al marsellés para impedirle montar; ladra con rabia al verse desatendido, muerde en los zañones, en la suela del zapato, en el estribo; ponose en dos pies cual si de viva voz quisiera advertirle del olvido: Anselmo, completamente abstraído en sus pensamientos, le rechaza con fuerza y parte.

Viendo cuan inútiles son sus avisos, se arroja delante del caballo para impedirle avanzar; clavale los dientes en el bello y le obligaba a encabitrarse, luego se lanza sobre su amo, hace presa en los zañones y tira, tira con fuerza terrible pretendiendo desmontarle.

Anselmo, asustado con aquel inusitado furor de su Fiel, sobrecojido por tan extraña conducta, ó mas bien obsesionado con el rumbo de sus propios pensamientos; teme que esté rabioso, le repele de nuevo preocupado con tan triste idea y continúa su marcha. Pero en espíritus como el suyo, las sospechas se cambian bien pronto en certidumbre, y ésta se exagera con la fugaz imitación del hecho que la provoca.

«¡Pobre Fiel, su único amigo leal, su inseparable compañero! ¿quién podrá llenar el vacío que dejas en la existencia de tu amo? No hay más remedio. Y Anselmo, que ya no cuida sino de la propia conservación, dominado por el pánico, amantilla el revólver y volviendo a otro lado la vista dispara sobre su ya peligrósimo compañero que cae bañado en sangre, lanzando un lastimero gemitivo que commueve hasta lo más íntimo del alma de su amo.

Mira éste hacia el atraido por esa especial fascinación que ejerce la víctima sobre su verdugo, y le ve revolcándose en espantosas contracciones entre el polvo del camino; y que sus ojos aquellos ojos vivos y cariblos le miran de una manera vaga é indefinida, reprochándole acaso su proceder, egoísta.

Anselmo pica espuelas y se aleja a galope de aquellos lugares, por donde no volverá a pasar con igual seguridad y confianza; mas pronto el desconsolador arrepentimiento invade su espíritu; se juzga, vehementemente, visionario.

Volverá, el perro estará vivo; podrá curarle... mas continúa su camino poseído de la misma honda tristeza que jamás ha sentido y perseguido por la imagen de Fiel, por aquella última y suprema mirada del amigo leal...

«¡Ah! ¿Cuánto diera por volverle a ver trojando delante de su caballo, protegiéndole a él y su dinero con insustituible vigilabía! Y como llamado por esta idea acudió a su memoria el recuerdo del dinero abandonado al pie de los castaños.

Lo que no pudo el cariño lo hizo el interés; volvió rápido el caballo en su busca, y a poco distingue en el suelo un largo reguero de sangre.

Solo entonces se explica la extraña conducta del animal; pronto llega donde dejó el dinero, y vé al perro al incomparable Fiel sujetando el saco con las patas, mientras que recuesta en él la cabeza moribunda, defendiendo hasta el postrer momento los intereses de su amo.

Mueve la poblada cola, le dirige una última mirada y muere.

FRANCISCO N. DE PALENCIA

La recaudación de Septiembre en esta provincia.

Lo recaudado por contribuciones, impuestos y derechos del Tesoro en esta provincia durante el finido mes de Septiembre asciende a la suma de 565.455 pesetas que comparada con la obtenida en igual mes del año anterior acusa una diferencia a favor de la de este año importante 29.071 pesetas.

Las contribuciones directas han sufrido una baja que asciende, por territorial é industrial, a 18.128 pesetas, y con sumas que varían entre 100 y 8.000 ptas. los demás impuestos. Estas bajas han sido con exceso compensadas con la mayor recaudación en el impuesto de consumos, derechos reales, minas y cédulas personales; siendo el mayor núcleo del alza obtenida la correspondiente al fructo en propiedades y recursos del Tesoro (reducción del servicio militar) que asciende a 55.290 ptas.

Noticias

Ayer noche en el tren espresado para acompañar a la Universidad de Deusto a su hijo mayor, nuestro amigo el Diputado a Cortes por esta capital D. Miguel Agelet y Besa, desde cuyo punto se dirigirá luego a Madrid.

Nuestro apreciable colega el Diario, viene ayer delicioso. «Estaba en vena! Aprovecha una plancha del Noticiero Universal de Barcelona, para hablar de que en EL PALLARÉS resplandeció la «exterior» satisfacción...» aquella «Vdes. saben cual? Pues, averigüelo Vargas. Suponemos que se refiere a la que legítimamente sentimos por haber logrado introducir en la prensa local una información diligente y exacta, tal cual hoy la deba al público el periódico que tenga otras miras que las de fulsugar é insultar al adversario político, y en este caso, hemos de dar gracias al Diario por la propaganda que nos hace al reconocer, implícitamente nuestra superioridad en esta parte, principal para nosotros, secundaria para el colega ultramontano, de la labor periodística.

Pero esto, no es nada; en su sección de «Crónicas» que empieza bien vive Dios! — vuelve a hablar de EL PALLARÉS por que aconseja la candidatura del ilustrado «Profesor Normal», Sr. Sardá para la elección de compromisario en la de Consejeros de Instrucción pública, y lo extraña por que han dicho los diarios de Barcelona — ya serán el Diario Catalán y El Correo ídem — que el Sr. Sardá es librepensador. Santo Cielo; librepensador y nosotros propagando su candidatura! El caso es grave.

Ya se verán apuradillos el Diario de aquí, y el de allá y el de más allá, para probar esa afirmación, sabe Dios con que intenciones hecha, pero que se trata de alguna elección de Cardenales, ó de un cargo político siquiera, para hallar tacha para esa elección en una persona, dedicada a la Enseñanza pública desde muchos años; por ser librepensadora, dado que lo fuese el Sr. Sardá, que lo ignoramos y dudamos, aunque nos lo tomáremos la molestia de preguntárselo?

«Tiene unas cosas nuestro Diario! Se conoce que la niebla de anteayer...»

«húmeda, espesa, pegajosa, fría» (así, en verso, como él lo escribe), le puso de visible mal humor, y después de desahogarlo contra la sintaxis y el buen gusto literario, cargó sobre nosotros injelices con ánimo ya displante. La verdad es que después de escribir aquello de los enormes nubarrones vomitados por el Segre no debió quedar con ánimos para gran cosa más.

«Estamos aviados!» — El día 29 del pasado Septiembre falleció en Serós el conocido propietario don José Castillo Rumo, Fiscal municipal que era de aquella villa.

Ha sido muy sentida la muerte del malogrado Sr. Castillo, persona apreciableísima que contaba con generosas simpatías.

Reciba su aflijida familia nuestro pésame. — Nuestro distinguido amigo el Coronel de la Zona D. Eustasio Serres, salió en el correo de ayer para Madrid, a donde vá para asistir como defensor a un Consejo de Guerra.

Por la Administración de Hacienda de esta provincia ha sido aprobado el reparto de consumos del pueblo de Alcoletje.

Se insiste en que se envíarán a Cuba 200 Subalternos, 110 Capitanes y 60 Comandantes, y no la cifra exagerada que publicaron algunos periódicos.

Para el envío de segundos Tenientes no habrá necesidad de sorteos, pues irán los Sargentos recientemente ascendidos y los segundos Tenientes de la escala de reserva retribuida y los de la gratulada.

En cuanto a los primeros Tenientes y Capitanes dicen algunos periódicos que se han presentados voluntarios.

—El señor don Gonzalo Piñana y Barzanallana ha tenido la atención de participarnos en cortes B. L. M. que se ha posesionado del cargo de Comisario de guerra de la plaza y de esta provincia.

Agradecemos al señor Piñana los ofrecimientos que se ha dignado hacernos y le correspondemos con las ofertas de nuestra consideración y servicios.

—¡Por fin...! Ayer quedó normalizado el servicio postal con Madrid. Con la correspondencia del 30 se recibió la del día 1.º

Que Dios nos libre de otra interrupción como la que acabamos de sufrir, que ha perjudicado en gran manera al público en general, al comercio y a la prensa.

—El programa del concierto que esta noche se celebrará en el café de París es el siguiente:

- 1.º Rieni de Waquer.
2.º Polka de Farbach.
3.º Serenata de Schubert.
4.º Mazurka «Aurelia», Ribera.
5.º Americana «Noguerola», Rayés.

—Ha sido destinado al Hospital militar de Pamplona el farmacéutico 1.º D. Casimiro Escala, que hasta ahora prestaba servicio en el Hospital militar de esta plaza.

—La Ilustre Asociación de Damas ha recaudado en Septiembre último, la suma de 133 pesetas 75 céntimos y ha satisfecho 270 por los haberes de diez y ocho nodrizas.

—Por el ministerio de la Gobernación se ha expedido un real orden mandando formar los escalafones parciales de los empleados de administración civil, los cuales, en el plazo de tres meses, habrán de constituir el escalafón definitivo.

—La liga de productores de Cataluña se propone reunir este mes en Barcelona en Asamblea general a las Sociedades Económicas del Principado, para tratar de la defensa de los intereses del país.

—La Gaceta publica una circular dirigida a los presidentes de las Audiencias para que en el plazo de quince días se remitan listas de los funcionarios excedentes que necesitan para poner al corriente los trabajos en virtud del real decreto últimamente publicado.

También se ha dispuesto que los excedentes de la carrera judicial participen a la mayor brevedad al ministerio las Audiencias a que prefieren ser destinados para dar a cada uno colocación en el punto que más le convenga.

—La ley de moratorias, terminará el 16 de Octubre. Desde el día siguiente continuarán las visitas de inspección para descubrir las ocultaciones, las defraudaciones y las industrias que figuran en concepto tributario distinto del que debieran, con arreglo a las tarifas de la contribución industrial. A la vez proseguirán las visitas del timbre.

—El último número del boletín Paz y Tregua, órgano oficial del cuerpo de somatenes armados de Cataluña, inserta en la sección oficial una Real orden del ministerio de la Guerra, por la que se ordena a las autoridades judiciales y gubernativas que bajo pretexto alguno exijan a los individuos de dichos somatenes que les comuniquen los nombres de las personas que reservadamente les hubieren denunciado cualquier hecho criminal ó facilitado datos para su descubrimiento y castigo. Inserta asimismo una relación de los servicios prestados por el somaten de Manresa en el incendio de la fabrica de blanqueo llamada «La Atalaya» y dos comunicaciones de gracias del general Weyler a los somatenes de la Riba y del Vall de Arán por los importantes servicios llevados a cabo en sus respectivas demarcaciones.

Publica por último las propuestas de cabos y subcabos de somaten aprobadas por el Excmo. Sr. Capitán general y una extensa relación de los servicios que han prestado los somatenes durante el mes último.

—No habiendo dado resultado la subasta tentada el día 5 de Septiembre para contratar los acopios para la conservación de la carretera de Llerda a Alfarráz, la Comisión provincial tomó el acuerdo de celebrar una nueva licitación que tendrá lugar de once a doce de la mañana del día 16 del actual en el salón de sesiones de la Diputación bajo el tipo de 352'50 pesetas y con sujeción al presupuesto y condiciones que se hallan de manifiesto en la contaduría de fondos provinciales.

—En la partida Serras, término comunal del Valle de Capdella han sido encontradas 42 yeguas con cuatro crías ignorándose la procedencia de aquellos ganados.

—Lo que anuncia el Alcalde de Torre de Capdella para que los dueños del ganado se presenten a recogerlo previo pago de gastos de custodia y conducción.

—Por la guardia civil de Bellver han sido denunciados ante el juez municipal de Prullans dos vecinos de este pueblo sorprendidos cazando sin el competente permiso en el sitio denominado «Pico» ocupándose los dos escopetas y las correspondientes municiones.

—Han pasado á informe de la Comisión provincial las cuentas municipales de Nove ejercicios del 87-88, 88-89 y 89-90, Castellserá 92-93 y Valencia de Aneo 93-94.

—Los vecinos de Cervera Juan Miralles y Ramón Rall, trabaron una pendencia con el de San Pere de Arquells Manuel Pordi por haber chocado los lopes de las ruedas de los carros que guiaban, en la carretera, causando los dos primeros al último dos heridas con palo en la cabeza por lo cual fueron detenidos por la guardia civil y puestos á disposición del Juzgado.

—El Ayuntamiento de Tárrega acordó en sesión celebrada el día 24 del pasado mes socorrer con 0'50 pesetas diarias por lo menos á las familias de los reservistas destinados á Cuba, siempre y cuando residan en aquella ciudad. Dicho socorro podrá aumentarse si así lo exigieran las necesidades de las mencionadas familias.

—La comisión provincial y el Comisario de Guerra han fijado los siguientes precios á que deberán abonarse los suministros facilitados por los pueblos de esta provincia durante el mes de Septiembre á las tropas del Ejército y Guardia civil.
Ración de pan de 700 gramos 0'31 pesetas, id. de cebada de 6'9375 litros 1 idem, kilógramo de paja 0'08 idem, litro de aceite 1'41 idem, quintal métrico de leña 3'70 idem, id. de carbón 8'83 idem.

—Las multas impuestas ayer por la Alcaldía, fueron las siguientes: á un vendedor de tocino por tener los pescos desequilibrados; á dos comerciantes por ocupación indebida de la vía pública y otra al dueño de un perro que molestaba bozal.

—Hace algunos días y á invitación del Sr. Gobernador civil, se reunieron en el despacho del Sr. Vivanco los directores de la prensa local, con el fin de tratar de qué modo podría reunirse alguna cantidad que sirviera para socorrer á los que sufren consecuencias de la guerra de Cuba. Prevalció el criterio de dar la mayor amplitud al pensamiento inicial de organizar algunos espectáculos, y con ese objeto, anoche á las ocho, citados por el Sr. B. L. M., se reunieron en el despacho de la Alcaldía significadas personalidades en representación de la Junta de Defensa, de la Económica, de la Cruz Roja, del Casino principal del Centro Artístico, del Centro La Margarita y corresponsales y directores de varios periódicos.

El Sr. Alcalde y luego el señor Soldevila explicaron el pensamiento y convinieron en la proposición de organizar uno ó varios espectáculos teatrales, combinando todos aquellos elementos artísticos que al dar realce á la función ofrezcan los mayores atractivos. Esto es lo que se acordó, además de que el producto íntegro se destine á socorrer á las familias de los reservistas de Lérida, que mueran en Cuba durante la campaña ya en acción de guerra, ya por efecto de enfermedad.

Para detallar el acuerdo y organizar los espectáculos quedó nombrada una Comisión que componen, bajo la presidencia de los Sres. Gobernador civil y Alcalde, los señores Roig, Roger de Lluria, Giménez, Sánchez y un redactor de EL PALLARÉS.

No hay para que decir que excelente nos parece el patriótico propósito que deseamos logre magnífico éxito.

Pondremos, por nuestra parte, la mejor voluntad.

—Esta noche no concurrirá á la plaza de la Constitución la banda del Regimiento de Almansa.

—La Compañía del Norte anuncia que á partir del día 9 de este mes quedan suprimidos los trenes expresos que han venido circulando durante el verano entre Barcelona y San Sebastian.

—Con motivo de las fiestas del Pilar se establecerán billetes al precio de 10 pesetas ida y vuelta desde Barcelona á Zaragoza.

—Bajo las mismas condiciones y precios parece que se expenderán en esta Estación.

—No señor, no llueve aquí, ni en la provincia, pues viene el Segre muy bajo.

—Si persiste en no llover la siembra se hará en malas condiciones y esta contrariedad empieza á preocupar á muchos labradores.

—La temperatura durante el día y buena parte de la noche fué ayer de verano.

—Levantóse un ligero aire fresco hácia media noche nada molesto.

—Lo dicho; este año se suprime el otoño.

—De los horchateros pasaremos á los castañeros.

—Por una noticia que leemos en el alcance de la prensa de Barcelona y que verán nuestros lectores en la sección correspondiente nos tememos que hoy llegará tarde... ó no llegará el correo de Madrid.

«Con el nombre de alimentos de ahorro ó de dinamóforos, la fisiología admite cierta categoría de substancias, que sin suministrar á la economía elementos de efectiva importancia para la combustión vital la confieren sin embargo, una resistencia energética, ahorrando los materiales nutritivos empleados; obrando, para emplear una definición célebre, «como las cenizas sobre las ascuas». ¡Y bien! La Kola de Astier es el dinamótipo, el nutriente conservador menos dudoso que existe. Excita el sistema nervioso sin irritarlo; electriza la fibra muscular, disciplina las funciones del corazón y de los pulmones, impide cualquier disnea y organiza de una manera maravillosa la resistencia del triángulo vital (corazón, pulmones y cerebro) al desgaste y cansancio que lo colocan en constante estado de inminencia mórbida.

La Kola granulada Astier contiene por cada cucharada de las de café, diez centigramos de cafeína, así como las más ricas proporciones de teobromina, tanino y rojo de Kola, revelados por el análisis químico en las nueces de *sterculia* de la mejor calidad. Pédidla en todas las farmacias.

Aguas sulfurosas.

Se preparan al instante con el AZUFRE LIQUIDO VULCANIZADO DEL DR. TERRADES, muy recomendado por los señores médicos. Es el que mejor cura los HERPES y toda clase de humores irritación de la sangre, erupciones crónicas, acromonias, etc. Tomando un frasco, que vale 10 Ptas. sala á 2 céntimos por vaso de ACUA SULFUBOSA, cuyos salubres efectos no se hacen esperar. Puede tomarse en cualquier época del año en bebidas, baños é inhalaciones. No son obstáculos ni el embarazo ni la lactancia. Ningún herpes, escrófuloso ó sifilítico crónico se ha arrependido jamás de tomar el Azufre líquido del doctor Terrades.

Véndese en las buenas farmacias; y en Barcelona, al por mayor, en las principales droguerías que provienen á los farmacéuticos.

Para más informes, dirigirse al DR. TERRADES, calle de la Universidad, núm 21, principal, Barcelona.

En el Ayuntamiento

Bajo la presidencia del Sr. Albiñana y con asistencia de 13 señores concejales, celebróse ayer sesión ordinaria. Aprobada el acta de la anterior dióse lectura á un atento oficio del Colegio médico-quirúrgico, que solicita del Municipio el obsequio de que se le facilite local en las Casas Consistoriales para el Certamen profesional que se ha de celebrar el día 13 de este mes. El Ayuntamiento acordó ceder galantemente para aquel solemne acto el salón de sesiones, con los adornos del mismo.

Dióse cuenta de los informes de la Comisión de Obras sobre las instancias de la Excm. Diputación, don Pedro Mestre y Mensa, don Antonio Armenteros y don Pablo Sala y la para construir un panteón de doña Josefa Moix, quedando aprobados.

Las instancias para obras de don Juan Besa, don Luis Nebot y don Esteban Montañola, así como las que solicitando se les permita la venta de pescado fuera del local, destinado á Pescadería firman doña Verónica Mañé y don Plácido Rabés, pasaron á informe de la Comisión correspondiente.

Dióse lectura á la proposición de reformar la rampa de la Redola de San Juan, sobre la que se suscitó una pequeña discusión en la que tomaron parte los señores Gonzalez, Alcalde y Arrufat, habiendo significado aquel sus temores de que la obra pudiera perjudicar á las casas de aquella calle, puesto que el nivel de esta quedaría muy rebajado, lo cual negaron los señores Albiñana y Arrufat, indicando el primero, que en caso de que fuera preciso ejecutar alguna obra en la casa núm. 3 por consecuencia de las reformas, creía que el Ayuntamiento no se negaría á hacer en favor de los propietarios lo que la equidad aconseja.

Leídas las denuncias presentadas por el Maestro de obras municipales, informadas por la Comisión, contra los dueños de las casas n.º 24 de la calle de la Palma y 25 de la de San Antonio, por haberse ejecutado en estas algunas obras con infracción de las ordenanzas, se acordó que fueran multados aquellos por la Alcaldía.

Se aprobó la distribución de fondos para el corriente mes de Octubre y se dió cuenta del acta de la sesión celebrada el jueves por los Alcaldes y Comisionados de los pueblos interesados en la construcción del camino vecinal de Balaguer á Lérida, iniciada por el Sr. Barón de Casa-Fleix.

El Sr. Agelet suplicó se tomara el acuerdo de incoar el expediente á que hace referencia aquella acta, á lo que accedió el Ayuntamiento.

Después de haber rogado al Alcalde el Sr. Agelet que ordenara se marcase de nuevo las señales de los puestos en el mercado, que han desaparecido, y de promover el señor Albiñana ordenar hacerlo así, se levantó la sesión.

Notas oficiales

BOLETIN OFICIAL.—Extracto del número 126 del 30 de Septiembre.

Gobierno civil.—Circular anunciando la subasta de maderas en Josa.—Id. fijando la relación de propietarios que han de ser indemnizados en Estimeriu por ocupación de terrenos.

Ministerio de la Gobernación.—R. O. participando el fallecimiento en Buenos Aires de Jaime Bosch.

Administración de Hacienda.—Anuncio de subasta de ganado cabrío. Ayuntamientos.—Anuncios de varios sobre servicios municipales.

Juzgados.—Lérida.—Edicto de subastas de fincas propias de Ramón Gaya y Jaime Balsells.—Balaguer.—Id. de Jaime Amorós Calvet.—Lérida.—Id. de Ramón Solé.—Militares.—Edictos emplazando á varios soldados.

BOLETIN OFICIAL.—Extracto del núm. 127 del 2 de Octubre.

Gobierno civil.—Circular fijando definitivamente la relación de propietarios á quienes se ha de expropiar en Castellnou (Aristot), con motivo de la construcción de la carretera de Seo de Urgel.

Comisión provincial.—Anuncio de subasta para contratar los acopios de la carretera de Lérida á Alfarráz.—Relación de precios de abonos de suministros.—Distribución mensual de fondos provinciales.

Ministerio de la Guerra.—R. O. aprobando varios abonares de alcances.—Convocatoria á plazas de veterinarios militares.

Ayuntamientos.—Acuerdos tomados por el de Lérida en el mes de Junio.—Anuncios de otros varios sobre asuntos municipales.

Juzgados.—Trempe.—Edicto citando á José Bertran.—Balaguer.—Idem á Cándido González.—Arenys de Mar.—Id. á Joaquín Soler.—Militares.—Id. á Antonio Poyo.

Reclutamiento.—Anuncio de escuelas vacantes en Baleares.

CHARADA.

¿Qué jamás prima y segunda con furor á la total! Verdad: temo que me pongan cuarta con quinta en plural. Pues con mujer tan tres cuartas tan bella y angelical, quien no olvida hacer charadas y deja de cavilar? La solución en el número próximo.

Notas del día

SANTOS DE HOY.—Stos. Maximiano ob., Candido y Dionisio mrs., Gerardo ab., y Sta. Florencia mr.

Alcance Telegráfico

DE BARCELONA hasta las 11 de la noche

Madrid 2.—El vapor «San Fernando» ha llegado á Montevideo con objeto de embarcar el resto de los desertores y voluntarios españoles que han solicitado ir á pelear en la isla de Cuba.

El general Martínez Campos ha propuesto para un ascenso al comandante Zubia por méritos de guerra.

En Tángar se registraron ayer 21 defunciones y 35 invasiones. Madrid 2.—En un telegrama particular de la Habana se dice que en un reconocimiento practicado en Puerto Pacho por el teniente Sesma, con 32 soldados, el cabecilla Guerra, al frente de 200 insurrectos, intentó sorprender á la pequeña columna. El teniente Sesma rechazó con gran pericia el ataque de la partida insurrec-

ta, la que tuvo que desalojar las posiciones que ocupaba. Los rebeldes tuvieron un muerto y dos heridos y las tropas un muerto y un herido. Se asegura que el cabecilla Serafín Sánchez fué gravemente herido en el combate del potrero de las Varas.

Sabedores los insurrectos de que en la provincia de Santa Clara están operando varias columnas á fin de ahogar la insurrección en dicha provincia y con objeto de contrarrestar este plan, se ha ordenado á todas las partidas de aquella provincia que se concentren en Sancti-Spiritus. Estas órdenes las ha dado Máximo Gomez, quien ha anunciado que se pondrá al frente de todas las fuerzas insurrectas.

Madrid 1.—Londres.—El embajador de España, señor conde de Casa Valencia, ha desmentido que el secretario de Estado de Washington dijese al ministro de España señor Dupuy de Lome que la insurrección cubana debe dominarse en el plazo de tres meses, pues en caso contrario el gobierno norteamericano cambiaría de política respecto de España.

Madrid, 2.—El comandante del crucero «Colón», D. Pedro Sánchez Toca, estuvo en la campaña del Callao, hizo la anterior guerra de Cuba, y es marino reputado de esperto. El crucero «Colón» asistió en Cádiz á las pruebas del submarino «Perla», llevó á la comisión inspectora é hizo simulacro de combate. Fué el primer barco de guerra que atravesó el río Paraná.

Por consecuencia de las nieves y lluvias ha quedado cortada la línea de Zaragoza en los kilómetros 110, 114 y 117 entre las estaciones de Jaraque y Matillas donde queda detenido el buen correo.

Madrid 2.—Según noticias recibidas de Tángar, han ocurrido en aquella ciudad en las últimas veinticuatro horas 21 defunciones y 30 invasiones.

El gobernador civil de Cádiz ha rogado al consul en Tángar que avise por telégrafo la salida de las barcas pescadoras, y el capitán general de aquel departamento ha recomendado á los guarda costas que cruzan por el Estrecho, que se acerquen al litoral africano y no descuiden la vigilancia en los parages vecinos al cabo Espartel.

Madrid 2.—Ha quedado terminado el incidente personal entre el crítico Leopoldo G. Alas y el teniente señor Armada. Clarín ha hecho suyo el artículo del director de El Heraldo que satisface á los marinos, y éstos han reconocido el derecho de Clarín á publicar el artículo objeto de la cuestión.

Madrid 2.—Según las noticias que se han ido recibiendo, el crucero «Colón» sufrió un temporal deshecho en las cercanías del Cabo de San Antonio, corriendo el ciclón de manera que pudo, yendo á estrecharse contra el bajo llamado Colorado de Afluera. El capitán de fragata Toca, que mandaba el crucero, ha declarado que fué inevitable la pérdida del buque, por la violencia del temporal.

La dotación del crucero «Colón» era del capitán de fragata señor Toca, teniente de navío señor Morales, cuatro alféreces señores Vallarino, Vardía, Cauja y Guillen, médico primero señor Cañas, contador señor Galiana, maquinista naval señor Bonet y 156 tripulantes de marinería, fogoneros é infantería de Marina.

El crucero era de segunda clase. Se recuerda que en el sitio donde ha yara el «Colón» ha habido, más de veinte siniestros en pocos años.

La tripulación pudo arribar sin accidentes á la playa de Mantun, en las inmediaciones del Pinar del Río, encontrándose á faltar tres marineros que se cree perecieron á consecuencia del siniestro.

Paris, 2.—El presidente de la República asistirá á las exequias dedicadas á Mr. Pasteur.

El escultor Rofy ha sacado la mascarilla del difunto Mr. Pasteur. El tribunal de Tolosa ha condenado á seis individuos con motivo de los desórdenes habidos en la cuestión de los gitanos.

El Gobierno chino ha dado satisfacción á Francia, accediendo á la nueva reclamación del Gobierno.

SERVICIO DE CARRUAJES

Para Balaguer.—Coche diario, sale de Lérida, Blondel, á las 5'30 mañana. Otro coche, á las 1'30 tarde y el correo á las 4'30 de la misma. Para Fraga.—Coche-correo diario, sale de la Fonda de S. Luis á las 1-30. Para Fraga.—Tartana diaria, sale de la Posada del Segre á las 1. Para las Borjas.—Tartana diaria, sale de la Posada de los Tres Reyes á las 2. Otra tartana diaria, sale de la Posada de la Barca á las 2. Para Mollerusa.—Coche diario, sale de la Posada de la Barca á las 2. Para Serís.—Coche diario sale de la Posada de la Barca á las 2. Para Serís.—Tartana sale de la Posada de los Tres Reyes á las 7 de la mañana. Para Torregrosa.—Tartana sale de la Posada de S. Antonio á las 2 tarde. Para Grandadella.—Tartana-correo sale de la Posada del Jardín á las 1'45. Para Ainenar.—Tartana-correo sale de la Posada de José Ibará á las 2, calle de Cabrineit, núm. 29. Para Torres de Segre.—Tartana sale de la Plaza de S. Luis á las 3. Para Alpicat.—Tartana sale á las 2 tarde. Alfarrás.—Tartana diaria; sale á las 2 de la tarde, de la Posada de San Antonio.

Servicio de «El Pallaresa»

SAN SEBASTIAN

2, 9'20 n.

Continúan los preparativos para la recepción del rey de Portugal, y los comentarios acerca de un viaje por Europa en circunstancias tan anormales para aquel reino.

El ministro de Estado dió cuenta á la reina del naufragio del «Colón» mostrándose muy afectadísima por las repetidas desgracias que ocurren en nuestra Marina de Guerra.

El hotel del Sr. Romero Rebledo se está habilitando para invierno. Ha sido ascendido á contralmirante D Segismundo Bermejo.—L.

MADRID

2, 11 n.

La Junta de defensa del Ferrol ha pedido al Gobierno que se levante el estado de sitio, respondiendo del orden.

Relacionándolo con ciertos antecedentes y con motivo del discurso pronunciado ultimamente en Zaragoza y ciertas conferencias celebradas este verano se dice que el eloquente diputado carlista Sr. Mella hará muy pronto un acto declarándose Canovista.—A. G. D.

2, 11'20 n.

Ha ocurrido un motín en Constantinopla contra los armenios, siendo éstos objeto de atropellos, resultando 30 heridos, algunos de gravedad. Bolsa: Interior.—69'80 Exterior.—79'90.—Cubas de \$6.—100'00.—A.

2, 11'45 n.

En una carta escrita en Cuba, haciendo consideraciones sobre la guerra y la organización que se está dando á aquél ejército para acometer el plan de campaña dentro de brevisimos días, se atribuye al general Martínez Campos la siguiente frase: «Si por desgracia pereciese, á rey muerto, rey puesto.» Añadiendo que tiene ordenado á su asistente le remate en el caso en que le viere mal herido.

2, 12'5 m.

Afortunadamente resultó inexacto que desaparecieron 3 marinos de la dotación del crucero «Colón».

Por el Jefe del departamento marítimo se procede á la información pedida por el ministro del ramo, siguiéndose á la vez la sumaria en averiguación de las causas del siniestro.—A.

3, 12'20 m.

El Sr. Maura duda que el señor Cánovas pueda haberle atribuido que promoviera la división de los elementos españoles de Cuba, versión que de ser cierta rechaza con más energía cuanto que la haya verificado el señor Cánovas.

Niega en absoluto que se persiguiera á ningún partido y mucho menos en favor de otro.

Juzga inoportuno y muy espuesto en estos momentos escudriñar la causa de la insurrección y muy peligrosa además atribuirle á las reformas que discutieron y votaron todos los partidos.

Que tampoco es exacta la versión que se promoviera antagonismos y hasta amenazas de blancos contra negros.

Dice que respetará la tregua patriótica impuesta, pero á condición de que no se le provoque; pues entonces hablará para defenderse y atacar.—A.

3, 1'15 m.

Los laborantes residentes en Londres circulan por medio de la prensa la versión tan intencionada como exacta de toda verdad, de que los siniestros marítimos ocurridos en Cuba al «Barcátteguy» y «Colón» han sido ocasionados por los torpederos yankees.

En Tángar han ocurrido 14 defunciones y 16 invasiones.—A.

3, 1'40 m.

El lunes fué atacado el poblado de Vueltas, siendo rechazado el enemigo por las fuerzas que manda el coronel Oliver, dispersándole con pérdida de caballos, monturas y armas que cogieron las tropas y tres insurrectos muertos.

El teniente Oñate con 30 hombres al practicar un reconocimiento en Trinidad, tuvo un tiroto del que resultaron 5 bajas en los insurrectos y una en nuestras fuerzas.—A.

3, 3'20 m.

Las partidas de Bermudez, Malasa y Muñoz, en junto unos 300 hombres, atacaron en Algodones un destacamento de tropas, compuesto de 30 soldados.

Los insurrectos fueron heróicamente rechazados matándoles 2 y causándoles varios heridos, teniendo nosotros que lamentar la pérdida de uno, dos heridos y tres extraviados.—A.

IMPRENTA DE SOL Y BENET
MAYOR 19, BLONDEL, 9 Y 10,
LÉRIDA.

SECCION DE ANUNCIOS

CASA FUNDADA EN 1840

IMPRESA, LIBRERIA, PAPELERIA

SOL Y BENET. - LERIDA

IMPRESIONES ECONOMICAS Y DE LUJO.

Obras, Periódicos, Revistas, Folletos. -- Formularios oficiales para oficinas, Ayuntamientos, Juzgados y Parroquias. -- Impresos comerciales. -- Modelación para Casinos, Monte-pios, Hermandades y Sociedades. -- Recetarios para Médicos y etiquetas y prospectos para farmacias. -- Tarjetas de visita y comerciales. -- Esquelas de enlace y defunción (dibujos y composiciones exclusivas de la casa).

CROMO-TIPOGRAFIA, TRABAJOS EN COLORES, GRABADOS Precios equitativos y tan económicos como los establecidos en Barcelona y Lérida.

LIBRERIA nacional y extranjera, Obras religiosas, científicas literarias, **LIBROS DE TEXTO**, mas baratos que en cualquier otro punto de venta, Sección especial de la Casa para libros y material para Escuelas, Se facilitan todas las obras que se publican en España y en el extranjero. Libros de Liturgia, Misales, Breviarios, Diurnos, etc.

OBRAS DE ADMINISTRACION MUNICIPAL -- **LIBRERIA Y OBJETOS DE ESCRITORIO** Primera casa en la provincia en surtido, economía de precios y buena calidad en los artículos

ADMINISTRACION DE **EL PALLARSA**, periódico diario y de **EL CONSULTOR MUNICIPAL**, semanario de administración. Imprenta de **EL MAGISTERIO LERIDANO**, órgano del profesorado de primera enseñanza, y de **LA UNION MEDICA** revista mensual, y órgano del Colegio médico-quirúrgico.

Unica casa en Lérida que puede servir **inmediatamente** si es necesario. **SELLOS DE CAUCHOU** antes de las 24 horas y con un 20 por 100 lo menos de economía en el precio

ESTAMPERIA RELIGIOSA Y TARJETAS DE FANTASIA VARIADO EXTENSO Y NUEVO SURTIDO

Mayor, núm. 19 **SOL Y BENET** Blondel, 9 y 10

CARPINTERIA
RAMÓN MANÉ
Se construyen ferretos de Caoba, Nogal, Medis y Plátano, lujos y elegantes sumamente económicos y toda clase de ataúdes forradas de paño y tapizadas con diferentes adornos y distintas formas, con gran economía.
Calle de la Pescaderia, número 4
NOTA: Todos los ferretos de maderas finas y las tapizadas a gran lujo llevan doble tapa con cristalera.

Talleres de Maquinaria
JOSE SAFONTS
Especialidad en máquinas para molinos harineros. -- Prensas hidráulicas y de tornillos. -- Turbinas sistema Fontaine perfeccionadas; su efecto útil, el 85 por 100, garantizadas por un año; su buena archa y solidez.
Paseo de Fernando, 30 -- LERIDA

PARA ENFERMEDADES URINARIAS
SANDALO PIZÁ
MIL PESETAS
al que presente **CÁPSULAS de SANDALO** mejores que las del Dr. Pizá, de Barcelona, y que curan mas pronto y radicalmente todas las **ENFERMEDADES URINARIAS**. Premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona de 1888 y Gran Concurso de París, 1889. Dize y se ve el éxito. Únicamente aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Madrid. Masas correctoras, cataplasmas y remedios prácticos diariamente las prescriben, recomiendo ventajas sobre todos sus similares. -- Frasco 14 reales. -- Farmacia del Dr. Pizá, Plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remiten por correo anticipado su valor.

POSADA DEL CENTRO
CALLES BORNE S Y NUEVA 15
MANRESA
Teléfono núm. 120
CASA SITUADA EN EL PUNTO MAS CENTRICO DE LA POBLACION.
SERVICIO A MESA REDONDA A LA CARTA Y A PRECIOS CONVENCIONALES.
Salida de Carruajes para Cardona y Solsona todos los dias a las 4 de la tarde.

5.000 PESETAS CONTRA 1.000
apuesta el autor del
SANDALO SOL a que ningún otro farmacéutico sabe preparar cápsulas de Sandalo y de todas clases en tan buenas condiciones. Las cápsulas-perlas de Sandalo Sol, contienen 25 centigramos cada una de esencia pura de sandalo con **SALOL** y Menta, el mejor medicamento para la curación rápida de los flujos de las vias urinarias. -- Frasco, 2 pesetas 50 céntimos.
INYECCION SOL Higiénica, curativa. -- Eficaz en los flujos rebeldes ureta y de la vagina. -- Frascos 2 pesetas. Barcelona, farmacia de Sol, Corribia, 2, esquina plaza Nueva. -- Amargós, plaza de Santa Ana, 9. -- Pau y Viaplana, Viedrria, 15. -- San Juan de Dios, Provenza, 236. -- Teixidó, Manso, 62. -- Vidal y Vinardell, Gignas, 32, y principales.

TONICO - GENITALES DEL DR. MORALES
Célebres píldoras para la completa y segura curación de la **IMPOTENCIA** debilidad, espermatórea y esterilidad. -- Cuenta 27 años de éxitos y son el asombro de los enfermos que las emplean. Principales boticas, a 30 reales caja, y se remiten por correo a todas partes. -- Doctor Morales Carreiras, 39, Madrid. En Lérida: Farmacia del Dr. A. Abadal y Grau.